
 

 

COMITÉ DE PARENTS 
 
 

Procès-verbal de la séance du Comité de parents de la Commission scolaire des Patriotes, tenue le 

jeudi 17 décembre 2009, à 19h15, au siège social de la Commission scolaire, 1740, rue Roberval, 

Saint-Bruno-de-Montarville. 

 

SONT PRÉSENTS les représentantes ou représentants au Comité de parents : mesdames et 

messieurs  

 

École   Albert-Schweitzer Christine Lavoie  

 Antoine-Girouard Francis Patenaude 

 Arc-en-Ciel Jean-Philippe Audren  

 Aux-Quatre-Vents Bruno Bourgeois 
de l’Amitié Lucie Durivage 

 de l'Aquarelle Isabelle Deshaies 

 De La Broquerie Nathalie Peck 

 de la Roselière Karine Lussier  

Du Moulin Nathalie Sirois 

Du Tourne-Vent Frédérick Lavoie 

 Jacques-Rocheleau/St-Basile Maryse Primeau 

 Jolivent Isabel Godard 

 Le Petit-Bonheur Philippe Giguère 

 Le Sablier Nathalie Poitras 

 Le Tournesol Guylaine Gagnon 

 Les Jeunes Découvreurs Jean-Jacques Charest 

 les Marguerite Sophie Parent 

 Mgr-Gilles-Gervais Marie-Hélène Talon 

 Notre-Dame Louis Provencher 

 Paul-VI Martin Gélinas 

 Père-Marquette Marc Prince 

 Saint-Mathieu Patrice Gagnon 

 Sainte-Marie Jean Brûlé 

 Secondaire De Mortagne Marcel Lucas 

 Secondaire du Grand-Coteau Stéphane Geffard 

 Secondaire du Mont-Bruno Carole Vigneault 

 École d’éducation internationale Serge Lefebvre 

 Secondaire le Carrefour Daniel Verville 

 CCSEHDAA Steve Bernier 

 

  

ASSISTE ÉGALEMENT À CETTE RENCONTRE: madame 

 

École Le Sablier Marie-France Réhel 

  

SONT ABSENTS : mesdames et messieurs 

 

École   

 Au Fil de l’Eau Martin Trudel 

 De Bourgogne Jacynthe Lecavalier 

 de l’Envolée Mario Coulombe  

 de la Chanterelle Claudia Laplaine  
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 de la Mosaïque Stéfanie Ruel 

 de la Passerelle Sylvain Lapointe 

 de la Pommeraie Jean-Sébastien Beauchesne 

de la Source Catherine Brodeur 

 De Montarville Anik Legendre 

 De Salaberry Alain Bertrand 

 Des Trois-Temps Julie Desaulniers 

 du Carrousel Caroline Dufresne 

 Du Grand-Chêne Vincent Fortin 

 Du Parchemin Robert Denis 

 Georges-Étienne-Cartier Fanny Dubé 

 Jacques-De Chambly Jacques Duchesne 

 L’Arpège Andrée Lemay 

 La Farandole Marc Massé 

 La Roseraie Aucun 

 Le Rucher Manon Giguère 

 Louis-Hippolyte-Lafontaine Christine Barrette 

 Ludger-Duvernay Aucun 

 Marie-Victorin Aucun 

 Mère Marie-Rose Gino Lebrasseur 

 Pierre-Boucher Lucia Pietrantonio  

 Saint-Charles Marc Gauthier 

 Saint-Denis François Lavallée 

 Secondaire de Chambly Yannick Leduc 

 Secondaire François-Williams François Gemme 

 Secondaire Ozias-Leduc Nathalie Langevin 

 Secondaire Polybel André Jérôme 

 Secondaire orientante L’Impact Aucun 

 

1. OUVERTURE DE L'ASSEMBLÉE 

 
Monsieur Serge Lefebvre, ouvre l’assemblée et souhaite la bienvenue aux membres.  

2. ADOPTION DE L'ORDRE DU JOUR 
 

Résolution n
o
 CP 042-12-09 

Il est proposé par monsieur Bruno Bourgeois, appuyé par madame Lucie Durivage, d’adopter 
l’ordre du jour suivant: 
 
1. OUVERTURE DE L’ASSEMBLÉE  
2. ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR 
3. ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL DU 19 NOVEMBRE 2009  
4. PAROLE AU PUBLIC 
5. DIRECTION GÉNÉRALE 
6. RAPPORT DU PRÉSIDENT 
7. RAPPORT DES DIVERS REPRÉSENTANTS 

7.1 PARENTS-COMMISSAIRES 
7.2 COMITÉ CONSULTATIF EHDAA 
7.3 COMITÉ CONSULTATIF DU TRANSPORT 
7.4 COMITÉ POUR CONTRER LA VIOLENCE 

8. PLAN D’ACTION 
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9. PAROLE AUX MEMBRES 
10. TRÉSORERIE 
11. AUTRES SUJETS 
12. PAROLE AU PUBLIC 
13. LEVÉE DE L'ASSEMBLÉE 

 

La proposition est adoptée à l’unanimité. 

 
Monsieur Jean Brûlé informe les membres qu’il sera dorénavant le gardien du temps pendant les 
rencontres pour s’assurer de terminer les séances à l’heure prévue et qu’il veillera à ce que les 
discussions se fassent avec ordre et avertira quand il y aura un hors sujet. 

3. ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL DU 19 NOVEMBRE 2009   
 

3.1 Suivi du procès-verbal 
 
Monsieur Bruno Bourgeois spécifie qu’au point 6.2, on aurait du lire ’Monsieur Bruno Bourgeois 

présente quelques propositions qu’il a préparées avec l’aide de certains représentants au 

comité de parents.’ Au point 12, monsieur Bourgeois rappelle qu’il a retiré sa demande de vote et 
qu’il n’y a pas eu de vote, donc la proposition a été adoptée à l’unanimité. Quelques noms sont 
ajoutés à la liste des présences. 

. 

Résolution n
o
 CP-043-12-09 

 
Madame Christine Lavoie, appuyée par monsieur Steve Bernier, propose l’adoption du procès-
verbal du 19 novembre 2009, tel que modifié. 
 

La proposition est adoptée à l'unanimité.  

 

3.2 Suivi du procès-verbal 

 
Monsieur Lefebvre informe les membres que le suivi des résolutions adoptées lors de la dernière 
rencontre se fera au point 7.1, rapport des parents-commissaires. Il rappelle aux membres qu’ils 
ont reçu le document ‘Question-réponse’ de la commission scolaire. Ce document sera disponible 
sur le site internet du comité de parents. 

4. PAROLE AU PUBLIC 

 
Il n’y a pas d’intervention. 

5. DIRECTION GÉNÉRALE 

Monsieur Serge Lefebvre présente mesdames Suzanne Chartrand, présidente de la commission 
scolaire, Normande Lemieux, directrice générale et Denise Gauvreau, directrice générale adjointe. 
Madame Chartrand présente le fonctionnement et les organigrammes de la commission scolaire. 
Toutes trois répondent aux questions des membres. Le rôle des parents ainsi que le processus de 
sélection du protecteur de l’élève sont, entre autres, abordés. Les effets de la loi 88 ainsi que les 
nouveaux objectifs de réussite scolaire demandés par la ministre sont également traités. Madame 
Chartrand mentionne qu’une rencontre interne aura lieu le 19 janvier prochain pour discuter de ces 
derniers points, c’est-à-dire, comment arriver à atteindre les objectifs de persévérance scolaire, 
comment soutenir les écoles pour y arriver et est-ce que ces objectifs motivent la commission 
scolaire?  
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Un membre souligne le fait que les membres du comité de parents auraient bien apprécié qu’un 
parent-commissaire fasse partie du comité de sélection du protecteur de l’élève. 

Monsieur Serge Lefebvre remercie mesdames Chartrand, Lemieux et Gauvreau pour leur 
présence à cette rencontre. 
 

6. RAPPORT DU PRÉSIDENT 

Monsieur Serge Lefebvre informe les membres que plusieurs membres du comité exécutif ont 
participé au dernier conseil général de la FCPQ le 28 novembre dernier. L’objectif est d’arriver à un 
document commun à tous les intervenants du milieu scolaire pour l’application de la loi 88.  

Monsieur Lefebvre rappelle aux membres qu’une section de la revue Action-Parents est réservée 
aux bons coups et il invite les membres à faire connaître les bons coups de leur école. Il explique 
aussi que l’assemblée générale extraordinaire de l’ACPM est remise au 15 janvier prochain. 

Monsieur Lefebvre demande à madame Vigneault, le résultat de la compilation des formulaires 
d’évaluation de la conférence du 26 novembre. La plupart des gens ont apprécié les présentations. 
Ils auraient aimé avoir un peu plus de faits concrets. Voici quelques suggestions de sujets de 
conférence : les difficultés d’apprentissage, l’hyperactivité et la formation professionnelle.  

La formation du 2 décembre a également été appréciée, mais plusieurs ne s’attendaient pas à ce 
genre de formation. Les participants auraient aimé avoir une copie du document présenté. 

Monsieur Lefebvre rappelle aux membres quelques statistiques au sujet de la persévérance 
scolaire au Québec, en Montérégie et dans notre commission scolaire.  

Il informe les membres du lancement du portail d’information « Choisis ta gang » : 
www.gangsderue.gouv.qc.ca  

Monsieur Lefebvre informe les membres que le président de la FCPQ a rencontré monsieur 
Laurent Matte président de l’OCCOPPQ en lien avec le retrait des cours d’éducation au choix de 
carrière au secondaire.  

Le rapport préliminaire sur les devoirs et leçons sera sur le site internet du comité de parents.  

Le conseil supérieur de l’éducation a publié un avis intitulé « Une école secondaire qui s’adapte aux 
besoins des jeunes pour soutenir leur réussite ». Monsieur Lefebvre invite les membres à visiter ce 
lien http://www.cse.gouv.qc.ca/FR/PUBLICATIONS/index.html?l=FR pour la version complète et 
particulièrement les recommandations 3 et 8. 

La FCPQ demande une meilleure reconnaissance des parents engagés. La FCPQ rencontrera les 
présidents des CCSEHDAA le 30 janvier 2010 pour évaluer les impacts de la loi 88 pour les élèves 
HDAA et aussi pour former un comité pour la création d’une brochure d’information sur les élèves 
HDAA. Un montant de 40 000$ a été alloué pour ce projet par le MELS. 

 

Résolution n
o
 CP-044-12-09 

 
Afin de soutenir et de favoriser  la participation parentale dans les structures scolaires dans notre 
commission scolaire, monsieur Bruno Bourgeois, appuyé par monsieur Steve Bernier propose que le 
Comité de parents de la Commission scolaire des Patriotes entreprenne une négociation avec  la 

http://www.gangsderue.gouv.qc.ca/
http://www.cse.gouv.qc.ca/FR/PUBLICATIONS/index.html?l=FR
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Fédération des Comités de Parents du Québec pour qu’elle anime des sessions régionales de 

formation en Montérégie.  
 
Le programme de formation standard est décrit en annexe.  

 

 Les sessions seront données en alternance dans les commissions scolaires de la Montérégie 
dont les Comités de parents s’associent à la formation régionale. Ils sont désignés ci-dessous par 
les CPP : Comités de parents participants 
 

 Au moins quatre Comités de parents de la Montérégie doivent participer à la formation régionale. 
 

 Les CPP doivent faire parvenir une résolution de leurs membres au Comité de parents de la 
Commission scolaire des Patriotes qui confirme leur participation. 
 

 Le programme pourra être modifié, par exemple en répétant des sessions, selon les besoins 
exprimés par les CPP. 
 

 Le calendrier de formation sera convenu par vote majoritaire des présidents des CPP. 
 

 Les frais de la formation seront partagés à parts égales entre les CPP. 
 

 Chacun des CPP s’engage à rembourser la Commission scolaire des Patriotes pour les frais de la 
formation régionale. 
 

 L’engagement financier maximal de chacun des CPP est limité à 750$ 
 

La proposition est adoptée à l'unanimité.  

 

Annexe : Programme de formation 

Session 1 - LE CONSEIL D'ÉTABLISSEMENT  

Le programme de cette session s'adresse principalement à des membres en poste au conseil 
d'établissement. Il permet d'approfondir les fonctions et les pouvoirs du conseil, de vérifier les 
connaissances à propos du conseil et d'explorer certains cas limites.  

Session 2 - PRÉSIDER UN CONSEIL D'ÉTABLISSEMENT  

Diriger le conseil d'établissement, maîtriser ses fonctions et pouvoirs, amener le conseil à atteindre ses 
buts, partager certaines responsabilités avec le directeur de l'école, sont quelques-unes des tâches 
importantes pour un président. Cette session vous donne l'occasion de partager vos préoccupations 
avec d'autres présidents.  

Session 3 - LE PROJET ÉDUCATIF ET LE PLAN DE RÉUSSITE  

(limite du nombre de participants à 30)  

Projet éducatif, plan de réussite, plan stratégique, analyse de la situation, mission de l'école, plan 
national, etc. : comment démêler tous ces éléments que l'on retrouve dans la Loi sur l'instruction 
publique? Surtout, comment donner au projet éducatif et au plan de réussite une portée significative 
dans l'école et dans l'éducation de nos enfants?  
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 Session 4 - L'ORGANISME DE PARTICIPATION DES PARENTS  

Cette session vise à bien percevoir le rôle de l'OPP et à en maximiser les retombées : promouvoir la 
participation des parents au projet éducatif, agir comme porte-parole des parents et favoriser 
l'information et la collaboration des parents à la vie de l'école.  

Session 5 - L'ASSEMBLÉE ANNUELLE ET LA PARTICIPATION DES PARENTS  

Moment privilégié pour accroître l'information et la participation parentale, l'assemblée annuelle 
constitue la porte d'entrée de l'engagement des parents dans le réseau scolaire. Cette session explore 
les différents aspects de l'organisation et du déroulement de cet événement et suggère des moyens 
pour en favoriser la réussite. Une belle occasion de réflexion sur la participation parentale.  

Session 6 - LE COMITÉ DE PARENTS  

Le comité de parents est appelé à jouer plusieurs rôles au sein de la commission scolaire: émettre 
l'avis des parents sur les projets, exprimer les besoins des parents et, surtout, promouvoir la 
participation parentale. Cette session vous permet donc d'analyser votre situation et votre vécu face à 
cette mission très large et d'envisager des solutions concrètes.  

Session 7 - INITIATION AU MONDE SCOLAIRE  

Vous en êtes à votre premier engagement dans les structures de participation parentale et vous avez 
peine à vous retrouver dans les dédales des structures scolaires? Cette session vous permettra de voir 
la place et le fonctionnement de l'école d'aujourd'hui à l'intérieur d'un réseau de plus en plus complexe.  

Session 8 - LA GESTION DE PROJET  

(limite du nombre de participants à 30)  

Proposer un projet, le réaliser et le réussir dans un contexte scolaire : c'est plus que possible! Ces trois 
heures de formation permettent d'expérimenter la conception d'un projet et de passer en revue les 
conditions de base pour assurer sa réussite.  

 

Résolution n
o
 CP-045-12-09 

Monsieur Martin  Gélinas, appuyé par monsieur Philippe Giguère propose que le Comité de parents 
avise la Commission scolaire des Patriotes qu’il désirerait qu’un parent-commissaire fasse partie à 
l’avenir du comité de sélection du protecteur de l’élève. 

 

La proposition est adoptée à l'unanimité.  

 

7. RAPPORT DES DIVERS REPRÉSENTANTS AU COMITÉ DE PARENTS 

7.1 Parents-commissaires 

 Madame Carole Vigneault informe les membres qu’à la rencontre du 4 novembre, les élections du 
comité exécutif ont eu lieu. Les nominations pour les comités ont aussi eu lieu et madame 
Vigneault fait partie du comité permanent d’étude des demandes de révision de décision et du 
comité de sélection du personnel cadre et hors cadre. Madame Isabel Godard, quant à elle, fait 
partie du comité d’évaluation de la directrice générale.  
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Lors de la rencontre du 2 décembre, la proposition pour intégrer le 4
e
 et 5

e
 secondaire à l’école 

secondaire Le Carrefour a été adoptée. La politique relative à l’admission, à l’inscription et à la 
répartition des élèves dans les écoles de la commissions scolaire des Patriotes pour l’année 2010-
2011 a été adoptée. Cependant, un sous-comité a été créé pour étudier les recommandations 
soumises par le comité de parents et le comité consultatif EHDAA.  

7.2 Comité consultatif EHDAA 

  

Monsieur Steve Bernier explique aux membres que le point principal discuté a été la 
représentativité du CCSEHDAA au comité de parents. Madame France Tremblay sera présente au 

comité exécutif. Monsieur Bernier sera présent aux rencontres régulières du comité de parents.  
 
Monsieur Steve Bernier informe les membres que le document ‘Quoi faire lorsque mon enfant 
rencontre des difficultés à l’école?’ sera complètement refait cette année par un sous-comité. Il 
serait apprécié qu’un membre du comité de parents fasse partie de ce sous-comité. 
 
Monsieur Bernier rappelle que la demande du comité CSEHDAA sera intégrée au comité de 
réflexion sur la politique relative à l’admission, à l’inscription et à la répartition des élèves dans les 
écoles de la commission scolaire des Patriotes pour l’année scolaire 2010-2011. Cette demande 
consiste à évaluer si c’est possible que la fratrie suive un élève HDAA dans son école d’intégration. 
 
Des représentants de la commission scolaire sont venus rencontrer le comité CSEHDAA pour le 
plan d’élimination des barrières architecturales. Quelques omissions ont été soulevées. Le comité 
suggère de se conformer davantage qu’aux recommandations du code du bâtiment, soit d’adopter 
les recommandations d’aménagement de services pour les personnes handicapées, tels l’OPHQ 
ou autres firmes spécialisées. 
 
Monsieur Bernier fait part au comité de parents du désir du CCSEHDAA de sensibiliser les 
membres de CÉ à l'accessibilité des parc écoles pour les enfants handicapés afin que ceux-ci 
considèrent les enfants handicapés lors du réaménagement des parcs. La ville ou la commission 
scolaire peuvent /pourraient participer. Les villes doivent aménager des endroits accessibles aux 
handicapés (loi 85). Il s'agit ici de sensibilisation car les budgets proviennent la majorité du temps 
de l'argent provenant de levée de fonds des parents. 
 
Monsieur Bernier informe les membres qu’une problématique existe à l’école Arc-en-Ciel au sujet 
des heures de sortie des élèves TED. La situation est en évaluation par la commission scolaire. 

7.3 Comité consultatif du transport 

 La prochaine rencontre du comité aura lieu le 20 janvier 2010. 

7.4 Comité pour contrer la violence 

 La prochaine rencontre aura lieu en janvier. 

 8. PLAN D’ACTION 

  

Résolution n
o
 CP-046-12-09 
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Madame Lucie Durivage, appuyée par madame Christine Lavoie, propose l’adoption du plan 
d’action suivant pour l’année 2009-2010. 

 

 

OBJECTIFS ÉCHÉANCE ACTION 

1. Soutenir les parents en lien avec la réussite des jeunes   

Organiser des conférences en collaboration avec la commission scolaire  En cours 

Organiser des sessions de formation à la demande des parents   

2. Soutenir les membres du Comité de parents   

Traiter de dossiers particuliers demandés par les membres, tels que   

i. Les élèves HDAA  présentation 

ii. Rapport sur l’application de la politique sur les frais chargés aux parents  présentation 

iii       Éthique et culture religieuse  information 

Mettre à jour le Guide du représentant au Comité de parents continu  

S’abonner à la revue « Action Parents » de la FCPQ en ligne  

Participer au congrès de la FCPQ mai  

Poursuivre les Questions-Réponses avec la Direction Générale en continu  

Site Internet du Comité de parents en continu mise à jour 

Soirée reconnaissance   

   

3. Représenter et exprimer l’opinion des parents à l’égard de problèmes 

particuliers 

  

Obtenir de l’information sur   

i. Le protecteur de l’élève novembre présentation 

ii. Le suivi du plan stratégique décembre présentation 

iii. Présentation des structures de la commission scolaire décembre  

iv. Site web des écoles mai présentation 

v. La persévérance scolaire, Les devoirs et les leçons, Les intelligences 
multiples 

 conférence 

   

4. Répondre aux consultations de la Commission scolaire   

Politique relative à l’admission, l’inscription et la répartition des élèves de la CSP 
pour l’année 2010-2011 

novembre consultation 

L’intégration progressive de la 4
e
 et 5

e
 secondaire à l’école secondaire Le Carrefour  novembre consultation 

Calendrier scolaire 2010-2011 février consultation 

Répartition des services éducatifs entre les écoles; plan triennal de destination des 
immeubles 

mars consultation 

Encadrement financier avril consultation 

Reddition de compte  juin  

 
La proposition est adoptée à l'unanimité.  

9. PAROLE AUX MEMBRES 

 Monsieur Philippe Giguère remercie les parents-commissaires pour leur travail dans le cadre de la 
politique relative à l’admission, à l’inscription et à la répartition des élèves dans les écoles de la 
commission scolaire des Patriotes, pour l’année 2010-2011. 
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Madame Marie-Hélène Talon voudrait savoir sous quel angle sera faite la conférence du 25 février 
2010 sur les devoirs et leçons : un débat sur la pertinence des devoirs et leçons ou une 
présentation plus pratique et des trucs pour les parents. 

Madame Nathalie Sirois voudrait savoir à qui s’adresse les conférences. On lui répond que c’est 
pour tous les parents. 

Monsieur Bruno Bourgeois voudrait savoir s’il y a un cadre dans les règles de régie interne pour 
faciliter les échanges et limites de temps. Monsieur Bourgeois ne souhaite pas qu’on limite trop les 
interventions des membres, car c’est important de laisser les gens exprimer leurs idées. Les règles 
de régie interne seront ajoutées au site internet du comité de parents. Monsieur Brûlé explique que 
le but d’une meilleure gestion de temps est d’éviter les débordements et de traiter des bons sujets. 
Il est suggéré de toujours débuter les rencontres à 19h15 et de limiter la pause à 10 minutes. 

Monsieur Daniel Verville remercie les membres du comité de parents pour leur appui au projet 
d’intégration des 4

e
 et 5

e
 secondaire à l’école secondaire Le Carrefour. 

10. TRÉSORERIE 

Monsieur Jean-Philippe Audren invite les membres à remettre leur feuille de dépenses si elle est 
prête. 

11. AUTRES SUJETS 

 Monsieur Serge Lefebvre rappelle aux membres que la prochaine conférence aura lieu le jeudi 25 
février prochain à l’école secondaire de Mortagne. Le sujet est Les devoirs et les leçons. Monsieur 
Lefebvre invite les membres à faire de la publicité auprès des parents de leur école. 

Monsieur Lefebvre rappelle aux membres que leur conseil d’établissement devra désigner un 
bénévole à honorer lors d’une soirée reconnaissance. Pour aider au choix du bénévole, un 
formulaire sera préparé.  

12. PAROLE AU PUBLIC 

Il n’y a pas d’intervention. 

13. LEVÉE DE L’ASSEMBLÉE 

Résolution n
o
 CP-047-12-09 

 
Il est proposé par madame Christine Lavoie, appuyée par monsieur Bruno Bourgeois, que la 
séance soit levée. 
 

La proposition est adoptée à l'unanimité. 

 
 Sur ce, la séance est levée, il est 21h20. 
 

 

                                                                                                                                                 

Monsieur Serge Lefebvre     Madame Marie Claude Chabot 

président         secrétaire 


